

Conseil du 20^{ème} arrondissement du 25 mai 2023

Sur proposition de Laurent Sorel

Vœu relatif aux mémoires de la traite, de l'esclavage et des combats pour leur abolition

Considérant que la transmission de la mémoire de l'esclavage et des combats pour son abolition est fondamentale pour donner toute sa place dans l'histoire de France à ce crime contre l'humanité ;

Considérant que la France compte nombre d'habitant-e-s descendant-e-s d'esclaves dont la pleine intégration dans la société passe aussi par la pleine intégration de leur histoire et de celle de leurs ancêtres dans notre mémoire commune ;

Considérant que chaque année le mois des mémoires va du 27 avril date de la signature du décret de l'abolition de l'esclavage en 1848 au 10 juin date de la commémoration en Guyane, en y associant le 20 décembre pour la Réunion » ;

Considérant que les cérémonies officielles autour des mémoires et des combats pour les abolitions de l'esclavage sont cadrées par des circulaires du gouvernement et un kit commémoration à destination des collectivités ;

Considérant que l'esclavage, la traite et ses abolitions sont commémorés selon un calendrier qui est fixé par la loi du 30 juin 1983 qui institue deux journées nationales, le 10 mai, journée nationale des mémoires de la traite, de l'esclavage et de leurs abolitions, le 23 mai, journée nationale en hommage aux victimes de l'esclavage ;

Considérant que pour poursuivre la réflexion sur l'histoire de l'esclave et des traites, il existe différents projets nationaux et locaux dont les travaux sont valorisés le 10 mai comme le concours scolaire « la Flamme de l'égalité » co organisé par le ministère des Outre-Mer et la Fondation pour la mémoire de l'esclavage ;

Considérant que le 20^{ème} arrondissement porte à travers le nom de nombre de ses lieux, la rue Delgrès, le jardin Toussaint Louverture, le banc Toni Morrison la mémoire de l'esclavage, de la traite transatlantique et des combats pour son abolition ;

Considérant l'importance d'inscrire et de perpétuer la mémoire à travers le nom des rues, des places et des jardins de nos villes ;

Considérant la place du Général-Catroux longtemps surnommée « place des Trois Dumas », en raison des trois statues des Dumas, qui ornaient le centre de cette place ;

Considérant que le général Catroux s'est notamment illustré lors de la bataille coloniale de Bougaber en 1933 au Maroc contre les combattants des tribus Aït Atta ;

Considérant que la statue du général Dumas qui s'y dressait a été détruite par des collabos durant l'occupation en 1943 ;

Considérant les efforts entrepris par la ville de Paris pour retisser les fils de la mémoire avec l'installation d'une nouvelle sculpture, des fers d'esclaves de 5 mètres de haut dont les chaînes sont rompues à l'initiative notamment de l'association des Amis du général Dumas, mais aussi avec l'installation de la statue de Solitude érigée sur l'ère de végétalisation renommée « Jardin Solitude » ;

Considérant la rue Cuvier du nom de l'anatomiste et paléontologue du début du 19^{ème} siècle qui écrivit notamment sur les noirs : «la plus dégradée des races humaines, celle des nègres, dont les formes s'approchent le plus de la brute, et dont l'intelligence ne s'est élevée nulle part au point d'arriver à un gouvernement régulier, ni à la moindre apparence de connaissances suivies, n'a conservé nulle part d'annales ni de tradition » ;

Considérant que George Cuvier est aussi connu pour avoir entrepris de disséquer Saartjie Baartman qu'il rebaptisa « Vénus Hottentote » et dont il faisait une description suintant le racisme le plus vulgaire : « Notre Boschimane a le museau plus saillant encore que le nègre, la face plus élargie que le calmouque, et les os du nez plus plats que l'un et que l'autre. À ce dernier égard, surtout, je n'ai jamais vu de tête humaine plus semblable aux singes que la sienne » ;

Sur proposition de Laurent Sorel, le Conseil du 20^{ème} arrondissement:

- **propose l'organisation dans le 20^{ème} tous les ans entre le 10 et le 23 mai d'une grande initiative culturelle et festive en soirée co organisée avec les associations ultra marines autour des questions relatives aux mémoires de la traite, de l'esclavage et des combats pour leur abolition ;**
- **propose à la ville de Paris de réfléchir à une « rebaptisation » de la place du Général Catroux en « place des 3 Dumas » ;**
- **propose à la Ville de Paris de débaptiser la rue Cuvier pour la renommer rue Saartjie Baartman.**